

EL CANTABRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander. Año XXVIII. Número 10.303

Fundador: Don José Estraña

Miércoles 19 de abril de 1922.

EL GENIAL CASIMIRO SAINZ

¿Llegará para esta gloria la hora de la justicia?

No debemos "dejar de la mano" este asunto del traslado a la Montaña de los restos de Casimiro Sainz hasta que se haya conseguido de un prodigioso artista, descansan en tierra montañesa, al pie de aquellas alturas campurrianas que encendieron el fuego del arte en la mente creadora que pintó las fuentes del Ebro, la cuna del río que fertiliza y engrandece a tantas regiones españolas. Aquella fresca del color, aquellas miravillas del ambiente, aquella entonación admirable, aquella "desesperante sencillez" que halló la crítica en los paisajes de Casimiro Sainz, ¿habrán sido ya olvidados por quienes están obligados a reverdecir constantemente los laureles que son y serán a través de los siglos el pregon de las grandezas del genio de la Montaña?

Puesta en Madrid "en plan de trabajo activo" la Comisión reinosana "pro monumento", de Santander deben salir alientes que hasta ella lleguen. Es menester que empuje la Corporación provincial por dar el ejemplo, aunque ello represente algún sacrificio. Es preciso que en cuanto el fecundo genio de Casimiro Sainz, el ya egregio escultor que tan admirablemente comprende y perpetúa en sus esculturas las grandezas del espíritu y la efusión de los sentimientos, haya terminado el boceto del monumento que se le ha encomendado, se proceda a su ejecución, a la realización del deseo de todos los reinosanos cultos y entusiastas y de todos los montañeses amantes de la gloria de la región, que aspiran a que no siga siendo Casimiro Sainz el único montañés genial, de los de primera fila, de los de superior categoría, a quien todavía no se ha tributado el homenaje de un recuerdo duradero.

¡Pobre Casimiro Sainz! Parece que aún le persigue su mala suerte. Ya se empezian a olvidar "los viejos" de sus grandes triunfos plásticos. La gente nueva ¿qué sabe de

aquel pintor campurriano que en plena gloria perdió la razón; que, como cuenta un biógrafo, pobre, sin parientes, amigos ni admiradores, recorrió las calles de Madrid, indiferente a la sociedad que le rodeaba; que se adornaba con cintas de brillantes colores y con una pluma de gallo el sombrero de color gris y anchas alas que cubría su cabeza y daba sombra a su rostro expresivo?

En un tiempo el público y la prensa le elogiaron con entusiasmo y aun le adularon. "Y en julio de 1890, se dice en un texto que tenemos a la vista—texto frío y lacónico de Diccionario enciclopédico—recorrió como un mendigo las calles y las carreteras de Reinos, páldo, andrajoso, con una pluma de gallo sujeta a su boina azul, con mucho genio en el cerebro y con mucha miseria en el cuerpo".

Ya en 1892 Casimiro Sainz había sido recluido en un manicomio. En aquellos días, en los de un florido mayo, el público de Madrid admiraba dos paisajes geniales de Casimiro. Y un crítico ilustre, en 1894, exclamó ante otro cuadro del genio de Campo, del paisajista inimitable: "Para Casimiro la Naturaleza no tenía secretos; ¡ay!, para que no se los contara a nadie, le quitó la razón!"

La valeda que el señor Fernández Carpio, nuestro cultísimo colaborador, prepara en el Ateneo—y de la que ya hemos hablado—: la reacción operada en el seno de la Comisión "pro monumento", cuyos entusiasmos algo habían decaído; el interés y la pena que ha despertado en nuestro público lo que se ha dicho acerca de los restos del gran artista; la decisión de Casimiro Sainz de activar la realización del proyecto de monumento, y la buena disposición de la Diputación provincial, que no se negará a hacer más de lo que ha hecho...; todo esto nos induce a preguntarnos si habrá llegado para la memoria de Casimiro Sainz, que fué en vida gloria y desgracia, la hora de la justicia...

PERFILES CÓMICOS

Quiere el gobernador, y es muy laudable su actitud, bien pensada, que no cunda la falta lamentable de sanidad privada.

¡Persigase, lector, con rudo ahínco, al que se pasa meses, dos, ó tres, ó dieciocho ó veinticinco, sin lavarse los "pieses"!

¡Luchad, con el mayor de los denueados, contra ciertos chavales que la gozan metiéndose los dedos en las fosas nasales!

¡Aplaudid los escotes, que actualmente a comprender empiezo que hay chicas que por ellos solamente se lavan el pescuezo!

¡Refid al tío de quien se adivina, por su olor a verraco, que no mete el jabón de la cocina debajo del sobaco!

¡Repredad al estúpido que espera siempre a que llueva para que la lluvia le caiga en la sesera y le lave la cara!

¡Si alguien que no se lava no se emienda, ¡cámbienlo por dinero en la feria "chonil", junto a la tienda que tiene Baldomero!

¡Rifñase al que las uñas crecer deja y no quiere cortarlas, esperando, costumbre en el año, a que haya que serarlas!

¡Regañad a los chicos campuchanos que van a hacer el oso llevando las diez uñas de las manos de luto rigoroso!

¡Y regañad también a ciertos pollos que tienen las orejas como para plantar nabos, repollos, alubias y lechales!

¡Y condenad a cuatro días de hambre ó a cinco de cordilla al que tenga habitada la pelambre, como pasa en Melilla!

¡Y que se dome al insuflible petro que hoy a dejar se atreve una ostra en las fachadas para que otro al pasar se la lleve!

¡Y al que gasta un aliento pijotero que huele a callos pochos, ¡que le nombren a escape caballero de la Orden de los Gochos!

Para que a hacer tal cosa no se atreva, ¡refid de vez en cuando aquel que por las calles lleva la moqueta colgando!

¡Que nunca por ninguna casa asome el que es algo marrano y los morros, tan frescos cuando come, se limpia con la mano!

¡Que le suelten dos palos por borrico al que se compromete porque lleva colgado del hocico un moco, de clarete!

¡Limpieza individual, si en los inviernos vivieses olvidada, ¡hoy el gobernador quiere imponernos la sanidad privada!

No quiere que nos causen un saponcio de alguno los olores, muy insanos... ¡Quizá porque también es este un Poncio que se lava las manos!

pos de casas baratas transportables, en las que se encuentran habitaciones de gran lujo, con todo el "confort" moderno.

¡Así nos gusta, así! ¡Casas transportables, como las viviendas de los diernos hijos de las pasiegas, que no son más que un cuévano!

¡Qué gusto, vivir, por ejemplo, en un cuarto piso portátil!

¡Que nos hartáramos de permanecer en Santander esperando el maná! Pues desmontáramos el piso y en unión de la parentela nos lleváramos la habitación a cuevas por el camino real, si no pasaba mucho.

¡Caracoles, diría la gente. ¡Caracoles! Cuando tengamos en Santander casas portátiles todavía no se habrán abaratarado los transportes terrestres.

Y apretáremos entonces para transportarlas bien, ¡a los transportes de júbilo, que cuestan menos que el tren!

—Pero, hombre—le preguntaba a un ferriante que exhibía un cochecito tirado por ocho pulgas.—¿Cómo se ha arreglado usted para domesticar a estas pulgas?

¡Y el ferriante contestó:—¡A fuerza de palos!

Ya están ustedes viendo que los aficionados a lo ajeno, a pesar de la constante, perseverante y escrupulosa vigilancia de la policía, que trabaja todo lo que puede—no se acaban de domesticar, entrando por el aro de la honradez.

A nosotros, nos dijo anteayer un señor agente, tan inteligente como activo:—O poco podemos ó a esos granujas les haremos nosotros entrar en vereda.

Al fin entrarán todos por alguna que haya por esos prados.

¡Mas como haya panchas a los lados no dejarán ni una!

Que conste que la vibrante composición "A Melilla va el soldado!", del popular maestro Schumann, la ha interpretado brillantemente la banda municipal de Bilbao, alcanzando un feliz éxito. A la banda no la damos un bombó, porque ya la tiene.

La música, que no tiene ni un pero, la interpretó la banda con gran fino, y la letra, que es de este perillero, la interpretó, en vascuense, el bombardino. Maestro Schumann, este pueblo noble quiere que pronto esté justificado que escribiera otro nuevo pasodoble: "¡Del Rif vuelve el soldado!"

Se ha autorizada la exportación de las patatas tempranas.

Pues ya sabemos lo que le va a pasar a una distinguida joven santanderina, madrina de guerra de un legionario que tiene ya, con ella, catorce.

La va alguno a exportar el mejor día su reloj de pulsera, plateado, un reloj "chiquitín, que todavía no se ha desarrollado.

Es un reloj, sin duda, muy bonito, que la muchacha con orgullo lleva; pero ¡ay! que no es más ese relojito ¡que una patata nueva!

LEOPOLDO RODRIGUEZ F. SIERRA
MEDICO
Especialista en enfermedades de la piel y venéreas.—Radium y Rayos X.—Muelle, 20.—Teléfono 923.—Consulta de diez a una.

Siguen actuando los rateros

Salimos a robar ó ratería por día. Ahora empiezan los amigos de lo ajeno con los tendidos eléctricos, empleando en la operación incluso las herramientas propias para escalar los postes y cortar las instalaciones de cobre, que son las que pueden vender con entera libertad en los numerosos establecimientos que negocian en estos artículos.

El primer asalto le han dado a la instalación general del alumbrado eléctrico de la calle de Mendoza.

Los rateros, porque en la operación han tenido que intervenir más de uno, subieron a los postes y con alicates cortaron tres hilos, unos trescientos metros, dejando el barrio sin alumbrado.

Se desconoce a los autores de este hurto. De la ratería se dió cuenta a la Policía para que practique un reconocimiento en determinados establecimientos.

ECOS DE LA CAMPAÑA SOBRE EL MONTE MAURO

En la sucesión azarosa de los días de esta campaña del Rif, hoy hemos tenido ocasión de recoger una observación del más profundo interés. Hemos vivido también unas horas de gran emoción, porque son en estos ocho meses que han pasado, como la cumbre a donde se llega después de una penosa ascensión.

Hemos presenciado la guerra un poco desentendidos del aspecto pintoresco ó epistólico de ella, porque actores y testigos desde hace muchos años de esta tragedia de Africa, nuestro apasionamiento por el problema no nos ha permitido aplicar la atención y el interés a otras cosas que las que afectan a la forma que trabajosa y lentamente, después de mil vacilaciones, empujados y empujados ha ido tomando la idea directriz de esta cuestión de Marruecos. De estos ocho meses últimos, cada día nos ha traído una noticia azarosa que nos ha hecho vivir en suspenso. Estamos convencidos desde hace mucho tiempo de que el problema de Marruecos es, en los tiempos presentes, la cuestión capital de España, y lo más desagradable de nuestra convicción, es el pensar así no nos fijamos en las problemáticas ventajas que dominan en el Rif nos va a traer en el porvenir, sino en los positivos males que en el presente nos puede acarrear todo lo que conduzca a solucionar mal la cuestión.

Sentado esto que fija la importancia del asunto, tan evidente, después de todo lo ocurrido, tratamos de sacar la mayor utilidad de la enseñanza que nos ofrecen los acontecimientos.

Ayer hemos subido al Monte Mauro, que nuestras columnas tienen rodeado desde hace días, y lo hemos atravesado con un pequeño destacamento de policía. Se ha dividido suficientemente en la prensa la importancia que tiene para nosotros ocupar esta comarca. Si la plaza de Melilla ha de ser para España un centro efectivo, de donde irradie su civilización, necesita tener sometida y pacificada la zona de Guelaya, que la rodea, campo de experimento y aclimatación de todos sus elementos de penetración. Más allá podrá haber tribus más ó menos revoltosas é insubmisas, sobre las que trabaje pacientemente la política de gracia, pero en las puertas de Melilla no pueden admitirse la inseguridad, que haría todo intento de penetración tan ineficaz como lo ha sido en los largos siglos que llevamos en los Peñones africanos. Y en la pacificación de Guelaya Beni Saïd con su Monte Mauro es la llave, como en el Rif central lo es Beni Urrugiel, sin cuya dominación no se conseguirá hacer nunca nada en la bahía de Alhucemas.

La cabila de Beni Saïd con las operaciones de estos días, había quedado encerrada en un círculo de posiciones, guarnecidas por fuerzas que en conjunto ascendían a unos seis mil hombres. Estas fuerzas tienen a merced suya el terreno rodeado tan cuidadosamente, que no podría escapar una rata. En el círculo donde ha quedado encerrado Beni Saïd vive refugiada toda la población de Guelaya huída de sus adueños al empezar en agosto el avance de las tropas. Una pequeña parte de esa población refugiada ha huído más al interior y el resto ha tenido que quedarse allí a nuestro arbitrio, porque la facultad de desplazamiento de los indígenas está limitada por relaciones de vecindad y parentesco con la cabila inmediata y no puede prolongarse indefinidamente sin exponerse a ir a vivir entre otras poblaciones cien veces más peligrosas que el cristiano.

Con el afán de recoger entre los indígenas datos y noticias que nos permitan formar juicio sobre el aspecto interior de la insurrección, nos hemos sumado a la policía indígena y hemos trepado por el camino de la montaña a través de los poblados indígenas. Se notaba en ellos perfectamente la plétora de población producida por el éxodo de Guelaya. Y nuestra columna ha pasado por las casuchas indígenas sin causar a nadie el menor daño.

Entonces nosotros, al final de la jornada nos hemos sentado en un pedrisco de la alta montaña y de una ojeada hemos abarcado la línea circular de nuestras posiciones que la blancura de las tienditas de campaña define perfectamente en un amplísimo arco de unos treinta kilómetros. A la vista de esta inmensa ballista que sin más que distenderse hacia adelante podría barrer y arrastrar impunemente todo lo que encontrara delante. Y hemos pensado así.

Esta gente, que tenemos bajo el pie, es toda ella culpable de haber perpetrado en nosotros los más atroces desmanes. Demos por bueno que no deba aplicárselos el calificativo de traidores, porque desde su punto de vista racial y religioso la guerra al cristiano es legítima. Pero su estado de barbarie relativamente atenuado, no justifica los atroces crímenes con que han sobrepasado la más acabada fantasía macabra. Estos hombres que nos ven pasar poniendo en su actitud aire medroso y humilde son los que entre risa y algarazara fusilaban a nuestros soldados fugitivos cuando los encontraban perdidos por los caminos, jadeantes de fatiga y de hambre. Entre estos están los que remataban a los heridos, sin más finalidad que la de arrebatárselos de los bolsillos unas monedas de cobre. Aquí está aquella nera que respondiendo a la súplica del herido muerto de sed le decía: "Toma, perro cristiano", disparándole sobre la boca. Estas mujeres son las que desnudaban a los muertos y azuzaban la atrocidad saña de sus hombres y todos esos niños son los que rodeaban a los prisioneros, escarneciéndolos con la pedrea y el aguijón. Si nosotros ahora, en la plenitud de la fuerza, nos desparramos sobre esas breñas malditas y destruyéramos sin piedad hasta el último hábito de vida de este montón de bestias feoces, no sólo haríamos justicia seca, sino un beneficio a la civilización. Además, el escarmiento haría entrar en razón al resto de esta raza cruel, sin más ley que la violencia y el pillaje.

Y sin embargo, no hemos hecho nada de eso. De los seis mil hombres que estamos aquí, ni uno solo ha pensado seriamente en ello.

Cuando entramos en Monte Arruit, aquella espantosa visión de cuatro mil cadáveres regados en un enorme campo de muerte, despertó en nuestros pechos un odio que parecía inextinguible. Nosotros consideramos con tristeza no sólo la extensión de nuestra desgracia, sino el abismo de sangre que se había abierto entre España y la raza protegida. Todos en lo íntimo de nuestro ser prometimos vengar a los muertos y la visión de una futura carnicería morisca nos consolaba.

Y no la hemos hecho aunque hemos podido. Todos los que hemos ascendido hasta el Mauro teniendo a nuestros pies al culpable, estuvimos en Monte Arruit, y de los seis mil hombres ni uno solo ha pensado seriamente en tomar la venganza imaginada. Confesamos que después de estas observaciones hemos regresado al campamento un poco confusos y sin acertar a deducir claramente las consecuencias de todo ello.

Es indudable que la fuerza al servicio de la civilización debe imprimir a sus actos el carácter elevado y noble que es propio de la fuente de donde nacen. Debíamos estar satisfechos de nuestra conducta, pero también creemos que es poco equitativo admitir que al moro le ampare su insensibilidad como un manto protector. Y ahora que está de moda el tema de las responsabilidades ¿no te parece, lector, que será bueno empezar a exigirles al moro? Decimos esto porque los españoles somos naturalmente desconfiados y olvidados y estamos viendo que la resoldada teoría protectora (cándido tema con que nuestros políticos pretenden amansar a la fiera rifeña) va a conseguir hacernos olvidar ¡en ocho meses! lo que debe ser inolvidable.

Melilla, abril de 1922. COMANDANTE ZEDA

POLIBIADAS

EL ULTIMO ESTILISTA

Ignoro muchas cosas. Por saber las más de ellas no daría ni el valor de un Gobierno español. ¡Tan convencido estoy de que en este mundo todo es vanidad y trenos! No obstante, tengo aún, en mis buenos días, no sé si algo de eso que llaman sed de conocimiento ó, lo que es más fácil para curiosidad. Y hoy me pica ésta de tal modo, que a nadie debe extrañar que me rasque delante de gente sin disimulo de ningún género, ni ponerme guantes, ni andar por los rincones. Nada, nada: ¡En público y a uña, que el escorcer es grande!

Hace tiempo que me preguntó a mí mismo: ¿Quién será el funcionario encargado de redactar los partes oficiales de Marruecos? ¡Qué estilo tiene, cáspita! ¡Qué bien pone la pluma el hombre! Es tan abundante en recursos su retórica, que cuando sucede algo en Africa que no tiene importancia, se le da; y, en cambio, cuando ocurre algo grande, lo enlaza y deja en los puros luegos.

¿Será militar?

Pues es menester que la Academia española vaya pensando en regalarte un salte de honor, y no estaría demás que le designara académico correspondiente en Marruecos. Pues supongo yo que a la docta Corporación no le importará enterarse mal del curso de la campaña, con tal que cuanto le relaten esté impecablemente dicho y brillantemente salpicado de adjetivos, si, por lo común, impropios, maravillosamente colocados para que metan ruido.

El estilo es el hombre—dijo Buffon.

A lo que conviene agregar: El estilo no es siempre el Ejército.

Con lo que se quiere decir que entre los bellos períodos de los partes oficiales y la verdadera situación de las cosas, va cuanto de lo vivo a lo pintado.

Lo vivo... y lo muerto, me apenan. Pero lo pintado es delicioso.

Andando los siglos, los partes oficiales de la campaña de Marruecos se harán clásicos. Acudirá a ellos la modestia como a las oraciones ciceronianas ó demostianas; para formar el gusto y ejercitarse en el arte difícil del bien decir, que no es siempre el del bien hacer.

Justificaba el califa Omar el incendio de la Biblioteca de Alejandría, asegurando a los suyos que en el Corán se halla contenido cuanto encierran todos los libros del mundo.

El Gobierno, que tiene de musulmán el convencimiento de "que está escrito" que caerá en breve, nos quiere hacer creer que en el "Corán" de los partes oficiales vive toda la verdad.

Y, si no ordena que se quemen los periódicos no es por falta de ganas, ni por falta de chispas, pues estoy convencido de que hace una temporada las echa el señor Sanchez Guerra. Por ahora, se contenta con quemar la sangre a los periodistas. Y ha copiado de Francia, no su admirable labor africana, sino la palabra "derrotista", jamás por aquella ridículamente empicada para calificar a los comentaristas de asuntos marroquíes, complaciéndose en llamarse así a los españoles que no comulgan con partes oficiales, aunque los tengan en su despacho como quien tiene un libro de poesías: para escapar por un momento de la espantosa realidad y elevarse a la región de los sueños agradables "en alas" de un rimbombante adjetivo.

Lástima grande que estén en prosa los partes oficiales de Marruecos!

¿Para cuándo las octavas reales?

POLIBIO

LOS DELEGADOS DE LA ALCALDIA

En la Casa de Socorro, en los Mercados y en las calles.

Un apreciado colega local se hizo ayer eco de lo que dijimos acerca de los aciertos indiscutibles, y que ha elogiado mucho el vecindario, con que ha honrado el desempeño de su misión de delegado de la Alcaldía en la Casa de Socorro el señor Ceano Vivas. Y nos dice el aludido colega que este señor, no sólo ha mejorado—y en verdad que de un modo admirable—los servicios de ese humanitario centro de asistencia facultativa, sino que, además, ha dejado planeada la implantación de otra mejora, muy necesaria en la Casa de Socorro: la calefacción central. El señor Ceano Vivas pidió y obtuvo del Ayuntamiento, pocos días antes de cesar en su misión, que se consignase en los presupuestos la cantidad necesaria para establecer ese servicio, que en las crudas noches del invierno se echa muy de menos. Y llegó a más: llegó a pedir presupuestos y planes a las casas Reunida y compañía, de Santander, y Schneider, de Madrid, planos y presupuestos que obran en poder de la Alcaldía desde primeros de marzo último. Esto nos mueve a repetir que es muy sensible que el señor Ceano Vivas no continúe cuidando de los servicios propios de la Casa de Socorro.

Otro señor concejal delegado de la Alcaldía que ha tenido también grandes y muy beneficiosos aciertos es el señor Expósito, que se hizo cargo de la delegación correspondiente al Matadero. Quienes van a él frecuentemente y saben bien cuántas deficiencias se hacían notar un día y otro día, sin que nadie las remediasse, en esta dependencia municipal, elogian por su proceder al señor Expósito, que ha dejado ya de pertenecer al Ayuntamiento. A la actividad, al celo, a la constancia de este señor se debe en gran parte el hecho de que ya se cuente en Santander con un excelente horno de cocción, para la destrucción de las reses cuyas dolencias pueden contagiarse. También ha sido el

señor Expósito quien ha conseguido, a fuerza de seriedad, de energía y de perseverancia, que se reorganizasen de un modo radical en el Matadero todos los servicios y que aumentase en él considerablemente la recaudación. Gracias a una inspección continua, realizada sin descuidamientos, con un tesón de los que siempre resultan eficaces, el señor Expósito ha logrado que se llegase a matar siempre en nuestro Matadero buena carne, alejando de él a esas reses desnutridas, gastadas, sin jugos substanciales, que con una ironía justificada por la realidad se dió en llamar así: "reses hospitaleras". Lo cual parecía indicar que la carne de esas reses, que no servía para ser vendida en las tablas, se podía utilizar—¡qué crueldad!—para alimentar a los enfermos pobres. La decisión con que la inspección encomendada al señor Expósito ha rechazado las reses de malas condiciones debe ser muy agradecida por el vecindario.

Pidámos a la Providencia que los del gados del nuevo alcalde, señor López Dórga, en la Casa de Socorro y en el Matadero, acierten a seguir las huellas de los dos señores concejales a quienes nos venimos refiriendo. Y otro acierto esperamos de la Alcaldía: el que tendrá, para bien del vecindario, si elige a un buen delegado de Mercados, que, en unión del vecedor de turno, los inspeccione diariamente, retirando de ellos cuanto pueda ser dañino para la salud de los consumidores, y ampliando esta inspección escrupulosa y custodiana a los puestos callejeros, de tenderete ó de portal, en los que se venden frutas que no siempre se hallan en buen estado.

Y también necesitamos un buen delegado del servicio de limpieza, que desempeñe su cometido con tanto acierto y con tanto celo como lo desempeñó el muy activo concejal don Eleofredo García.

NOTAS LOCALES

EL DIA

La aventura de Marruecos continúa sosteniendo la atención pública y proporcionando temas a los comentarios de Prensa, de los que no salen bien librados los directores del tablado bélico.

Vuelve a hablarse de movimientos de carácter social; y cuando el río suena...

En la vecina villa no ha cuajado el intento de paro general, y esto puede servir de ejemplo práctico para atisbar con más calma el planteamiento de conflictos obreros, ahora que disfrutamos de paz social y que la vida de trabajo va restableciéndose en Santander.

La jornada local no ofreció ningún nuevo aspecto, transcurriendo normal y sin nada saliente.

En el tiempo hubo una ligera mejoría, y disfrutamos durante el día de cortos intervalos de sol, dentro del estado revuelto e inseguro de la atmósfera.

La temperatura, tan fría como el día anterior, aunque menos húmeda.

inutilizaba el día, no lejano, en que se lleve a cabo el plan de alcantarillado y los tendidos de la red telefónica.

Se arreglará convenientemente, empleando temas a los comentarios de Prensa, a lo largo de los railes del tranvía, haciéndose las reparaciones, todas del asfaltado.

Para realizar estas obras con mayores garantías, tengo el propósito de proponer la contratación de la conservación.

De otros asuntos menos interesantes habló con nuestro redactor el señor López Dórga, anunciándonos que se habían reunido las Comisiones de Policía y Hacienda, acordando las fechas y horas que celebrarían las reuniones semanales, y que, para la sesión que hoy celebre el Ayuntamiento sólo figura en el orden del día un asunto nuevo: la proposición de la Comisión de Policía, pidiendo que se aumente el personal de limpieza.

HABLA EL ALCALDE

El alcalde habló ayer con los reporteros que hacen información en la Alcaldía, del asunto de las delegaciones.

Considera necesarias las delegaciones para la inspección de algunos servicios, como el de la Casa de Socorro, Matadero, Limpieza y Mercados; pero estos cargos —dijo—sólo pueden desempeñarlos en primer lugar, personas que estén identificadas con los proyectos de la Alcaldía, y que reúnan condiciones especiales para atenderlos, porque de nada sirve conceder a un señor una delegación, si no ha de preocuparse de vigilar y hacer cumplir las disposiciones municipales por que se rige el servicio, procurando al mismo tiempo mejorarlo.

Se nombrarán algunos delegados—añadió, tratando de este tema—pero creo también muy necesario que los tenientes de alcalde actúen directamente en los servicios, de sus comisiones respectivas.

Anunció que se propone excitar al celo de los veedores municipales para que hagan las inspecciones diarias de los mercados y pescadería, inutilizando el pescado, frutas y legumbres que no reúnan condiciones para el consumo.

De esta labor tiene el señor López Dórga interés en facilitar frecuentes notas a la Prensa, con objeto de que el vecindario vea que se vela por la sanidad de los géneros puestos a la venta en los mercados y puestos públicos.

Hablaron después los periodistas de las obras de pavimentación, preguntando al alcalde cuándo darán comienzo.

—No crean ustedes que están olvidadas; de ellas nos ocupamos, y sin ser un plan completo el que se realizará, creo que la población no quedará mal.

Puedo anticiparles, por ahora, que el proyecto de adoquinar la calle de Aratazanas ha sido desechado por las dificultades que ofrece la realización de esta obra, si ha de hacerse bien.

Sería tanto como invertir una cantidad de consideración en una reforma que se

UNA VISITA

El presidente de la Comisión de Beneficencia, señor Torre, hizo ayer una visita a la Casa de Socorro, viendo todas las dependencias de este Centro.

El señor Torre anunció a los médicos que el viernes haría la visita oficial.

DEL GOBIERNO CIVIL

Anunció anoche a los periodistas el gobernador civil que hoy firmaría los nombramientos de médicos de la higiene.

Reservó el señor Bores y Romero los nombres de los que desempeñarán interinamente este cargo, pero los periodistas tienen motivos para saber que el cargo de médico suplente, que venía desempeñando el señor Pelayo (don Ricardo), se suprimirá, concediéndose a éste el título de interino, y con él alternarán en este servicio los señores Alonso y Cabello.

Tiénesse el proyecto de dividir en dos zonas la capital, con objeto de intensificar los reconocimientos.

Hoy se reunirá la Comisión para aprobar el reglamento relativo a la higiene.

También conferenciará hoy el gobernador con el inspector de Sanidad sobre la instalación del Dispensario de higiene.

De otros asuntos dijo el señor Bores y Romero a los periodistas que había quedado solucionado el conflicto entre la Empresa del Gran Casino y la Alianza Musical, y que habían entrado al trabajo algunos obreros de la Constructora Naval, con tinuando el alcalde de Reinosa gestionando el arreglo.

POR QUE SERA?

El gobernador civil ofició ayer al alcalde, indicando la necesidad de que toda denuncia de robo ó delito análogo, que llegue a conocimiento de la Guardia municipal se comunique inmediatamente a la Comisaría de Policía, por ser ésta la encargada de intervenir en estos asuntos, y no la Guardia municipal.

Así lo manifestó anoche a los reporteros el señor Bores y Romero.

¿Por qué será?

VISITA DE INSPECCION

En visita de inspección llegó ayer a Santander el alto funcionario de Aduanas don José María San Juan.

Hoy regresará a Madrid.

DE SOCIEDAD A AUDIENCIA

JUICIO ORAL

Ayer tuvo lugar la vista de la causa seguida, por lesiones y desobediencia, en el Juzgado de Ramales, contra Alfredo Gordón Gutiérrez.

El señor teniente fiscal calificó los hechos procesales como constitutivos de un delito de atentado y una falta incidental de lesiones, solicitando la fuera impuesta la pena de un año, ocho meses y veintidós días de prisión correccional y multa de 250 pesetas por el delito, y quince días de arresto menor é indemnización de 25 pesetas al perjudicado por la falta.

La defensa pidió la absolución para su representado.

Oficina de información.

Melilla, 18.—945.—Angel Expósito dado de alta por curación, habiéndose incorporado al batallón.—OFICINA.

CONSULTORIO DE NIÑOS DE PECHO
y enfermedades de la infancia por el médico director de la Gota de Leche
P. Pareda y Elordi
BURGOS, 7. — — — — — de 12 a 2

ANTONIO ALBERDI
Vias urinarias, partos y enfermedades de la mujer, inyecciones intravenosas del 606.
CONSULTA: de 10 a 1 y de 3 a 5.
Avenida de Escalante, 20, 21.

GRAN CASINO DEL SARDINERO Hoy miércoles, 19 de abril
A las seis de la tarde. **COMPANIA DE COMEDIAS LIRICAS**
La zarzuela, en un acto, de Julián Andrade, música de Caballero Luzas, original de los Sres. Alvarez Quintero, música de Serrano.
CURRILLA La reina mora
THE DANSANT

El "Grupo de la Habitación Francoamericana", Comité formado por arquitectos, ingenieros y funcionarios administrativos, ha comenzado la construcción en París de gra-

UN ACTO CONMOVEDOR

A nuestro muy estimado amigo y conecido don Salvador Sánchez le escribo desde Santiago de Cuba su hija Narcisca, joven muy distinguida e ilustrada, diciéndole que ha sido hallada en aquella parte de la isla la sepultura de un soldado español.

En unas excavaciones que hacían unos estudiantes, en las prácticas propias de la enseñanza, encontraron unos huesos, que despertaron su curiosidad. Excavaron más y hallaron una mandíbula inferior con la dentadura entera, lo que hizo suponer que pertenecía a un joven, y encontraron también unos galones de segundo teniente, un pedazo del uniforme que usaban los españoles, unas monedas de cobre y unas tijeras.

Al saber que se trataba de los restos de un español, la Colonia Española se hizo cargo de todos los restos que se hallaron y los trasladó al cementerio. Fueron enterrados los restos en una caja, pero antes los exhibieron en un salón, encima de la caja que estaba colocada sobre una bandera española.

"Al día siguiente—dice la señorita Narcisca Sánchez—fue domingo y se efectuó el entierro, que resultó imponente, pues no creo que haya habido aquí igual. Detrás iban todos los automóviles que hay en Santiago de Cuba."

"En el cementerio leyó el inspirado poeta Villaspesa, que se hallaba en aquella población, unos versos muy inspirados. De esta patriótica composición copiamos la siguiente estrofa:

"Mientras lanzan los áureos clarines sus largos clamores, y redoblan, pasados, sus parches y los roncós tambores; y espirales de incienso perturban la paz de los cielos y te ofrendan doncellas la nieve nupcial de sus velos, y en tu honor se levantan en rezos las voces del coro; con fervor, de rodillas postrada, mi Musa te inmola sus ardientes y altivas estrofas, de púrpura y oro, para que ellas te envuelvan cual una bandera española..."

Ferías en Torrelavega

EL PRIMER DIA

La pizara primavera ha vuelto este la espaldá a la industriosa ciudad torrelaveguense. Le ha resultado un poco "unamuniana". El continuo temporal de aguas, fríos y granizo ha restado notablemente entusiasmo y afluencia a las actuales ferias. Pero como donde hay siempre queda, las ferias de Torrelavega siguen teniendo su sello característico. Por el campo de la Llama vimos ayer circular a todos esos simpáticos personajes pertenecientes a las diversas regiones españolas, que animan, dan importancia y son el alma y vida de todas las ferias. Únicamente se ha notado la falta de asistencia de algunos ganaderos y compradores comarcales, y esto debido, en primer lugar, a lo desahuciable del tiempo.

A pesar de esto, ha sido muy crecido el número de cabezas de ganado presentado en el ferial.

Las transacciones hechas han sobrepasado a lo que se pensaba, cosa que no es de extrañar dado el buen "género" que en la feria había, sobresaliendo el perteneciente a la raza caballar.

Desde el primer momento llamó la atención un hermosísimo caballo propiedad de don Pedro P. Lemaun, verdadera demostración de lo mucho y bueno que puede producir la Montaña en este industrial sector. La raza vacuna no ha estado tan bien presentada como en anteriores años; pero esto, como antes decimos, ha obedecido a la inelencable del tiempo, que ha influenciado indudablemente en nuestros aldeanos.

Claro es que nunca el primer día de las ferias de Santa María se distinguió por su número de transacciones; es un día que pudieramos llamar de "tanteo", el que sirve de brújula para los días sucesivos.

La presencia de gitanos, que con su charla original dan color a todas las ferias, ha brillado por su ausencia, no por miedo a los de las "patas afidias" seguramente, sino al repajolero tiempo.

Este, que durante la mañana resultó poco menos que de Palha, hizo que todos los forasteros se recluyesen en tabernas y cafés, comentando las pérdidas que para Torrelavega implicaba.

Esto, no obstante, son muchos los ganaderos y compradores que para hoy tienen anunciada su llegada a Torrelavega, pues ya es sabido que en estas ferias el día más importante es el segundo.

Los torrelaveguenses comentaban también el éxito franco obtenido en el teatro Principal por su paisana la bellísima cancionista Mary Terán, que en estos últimos días se ha destacado como una verdadera artista en su género.

Y esto es lo que ha dado de sí el primer día de estas tan señaladas ferias. Ahora veremos cómo se presentan el de hoy y mañana, que ¡ojalá! no sean como el de ayer.

Una de las notas salientes fué la reapertura del hotel Comercio, de los hijos de Santiago Gutiérrez, cuyos comedores se vieron sumamente concurridos.

GENTE DE CUIDADO

Por el jefe de la guardia municipal señor Eguen fueron detenidos ayer dos "palanqueros" llamados Francisco Iglesias y Antonio García, naturales, según ellos, de Valladolid y Santander respectivamente.

OTRO REMITIDO

Contestando a los reformistas.

Santander, 18 de abril de 1922. Señor director de EL CANABRICO. Muy señor nuestro y de la mayor consideración: Mucho le agradeceríamos que como aclaración al remitido publicado por la minoría reformista del Ayuntamiento en el día de hoy ordenase la publicación de las siguientes líneas.

Por ello le quedan reconocidos ss. afmos, ss. q. e. s. m. Ernesto del Castillo, José Herón, Marceliano A. del Campo.

No sabemos si maliciosamente o como producto de una mala interpretación, se afirma en el remitido de referencia que los concejales romanistas teníamos orden de nuestro jefe político provincial de no tratar con los republicanos para la constitución del Ayuntamiento, y como eso es completamente inexacto y sólo se habló en la última reunión celebrada con aquel motivo de "la conveniencia de renunciar nuestras conversaciones con mauristas y católicos, suspendiendo las que "aún no" se habían en los socialistas, aunque estuviera en proyecto el establecer", nos interesa aclararlo para que cada uno que en el lugar que le corresponde y no se atenga a quienes en aquellas reuniones estuvieron presentes y a los que estaban representados conceptos que nunca vertieron ni ideas que jamás pasaron por su mente.

En lo demás, cada cual con su conciencia y que al tiempo preste ocasión para imponer a cada uno la sanción merecida.

NOTAS DEPORTIVAS SUIZOS Y MONTAÑESES

EL ESPANTARBITROS

Como en los sembrados y en los lugares de cultivo y vegetación se pone el espantapájaros, así, desde hoy, debemos colocar sobre los Campos de Sport, del Sardinero, el espantarbitros.

La figura, como de costumbre, debe ser original y grotesca: un sombrero y una garrucha sobre un palo en forma de cruz. La imitación del rostro y de la cabeza son innecesarias. La cuestión es que simule una persona y que se coloque en las localidades para molestar del árbitro.

Con esto será suficiente para que los que hoy desinteresadamente realizan esa labor se alejen de ella, como los pájaros de los sembrados y quede sólo en los Campos, como una figura ridícula y desprestigiada, solitaria y sin efecto.

La necesidad de implantar esta medida nos la sugirió el encuentro de ayer, en el que actuó de árbitro don Romualdo Balbás.

Acertada y enérgicamente llevaba éste la dirección del partido. Toda la rigurosidad y escrupulosidad que el espíritu del reglamento señaleara era por dicho señor autoritariamente mantenido.

Como el dominio del equipo local era constante, nuestros defensas, por natural confianza, se colocaban un poco adelantados; pero lo suficiente para que, con facilidad, sumo los delanteros contrarios se situaran fuera de juego al iniciar un avance.

Esta táctica, admitida por todas las reglas de juego, molestó a los espantarbitros, y contra Romualdo Balbás iniciaron ciertas protestas que la generalidad del público acalló rápidamente.

Es necesario acabar con esto. Definir entre dos clases de espectadores. Los inteligentes y los ignorantes. Los amantes del sport y los enemigos del deporte, y entre estos puede calificarse a los espantarbitros. Si no, llegará un día en que, con sobrada razón y justo motivo, esos hombres de buena voluntad se nieguen a salir al campo y se alejen, como los pájaros de aquellos terrenos sobre los que se alza la figura grotesca del espantapájaros, cuya construcción, si pudiera hacerse un analítico examen, en poco se distinguiría de los espantarbitros.

UN PARTIDO INTERESANTE

Bien puede, en justicia, calificarse de interesante el encuentro de ayer.

Su resultado viene a cargarnos de razón, cuando en la anterior crónica sosteníamos que, de no haberse colocado Santuste en aquella pasiva é incomprendible actitud, el triunfo del equipo local, con ó sin consecuencias económicas, hubiera sido clamoroso y concluyente.

Los hechos lo demostraron ayer. El Racing Club encerró al contrario en un círculo de hierro y, replegado en él, tuvo que mantenerse en prudente actitud defensiva.

Contra fuerte viento tuvo también que luchar en el primer campo, y a pesar de ese temible enemigo, su dominio fué continuado y su triunfo indiscutible.

Cambios frecuentes de juego, cohesión en las líneas, combinación, destreza, valentía, arte, de todo vimos y de todo admiramos en este inolvidable "match", que terminó con un tanto a favor del Racing Club.

Fué conseguido el goal de la victoria en el segundo campo, precisamente en el que resultó más reñido. En todos los jugadores, lo mismo en los forasteros que en los de casa, se veía el mismo ardor, igual estímulo, idéntico entusiasmo.

Dos veces los delanteros contrarios lograron acercarse a nuestra meta y acordarla. Fueron unos instantes de enorme emoción; pero en las dos ocasiones, Illera, colacaidismo, rechazó la pelota de cabeza, arrojando en su honor dos justísimas ovaciones.

También los nuestros pusieron un círculo infranqueable a la meta contraria. Fué en una melle que nos pareció interminable. Todo el equipo suizo se agolpó en torno a su portero para contener el ataque racinquista, que terminó con un penalty; pero arrojado éste por Ortiz, el guardameta suizo le contuvo y salvando el ataque de tres delanteros, arrojó la pelota a corner y despejó la situación.

Momentos después, en un avance de nuestras líneas, González—luego hablaremos de este jugador—puso la pelota a disposición de Díez y éste logró rematar.

El tanto conseguido por los racinistas enardeció a los contrarios y éstos imprimieron a sus líneas una mayor actividad, en la que, ¡apena el confesional!, se abusó del juego sucio y antideportivo.

Sin que esta táctica les favoreciese, terminó el partido.

EL EQUIPO SUIZO

No podemos, sin faltar a la verdad, modificar nuestro juicio anterior.

El equipo suizo, con ó sin fama, es, por hoy, un equipo inferior al Racing.

A lo sumo llegaría a igualar sus fuerzas, pero nunca su superioridad podría destacarse.

Posee, desde luego, algunos elementos de indiscutible valía, pero no suficientes para ganar a los equipos contrarios.

Son dichos elementos, a nuestro juicio, el centro delantero, el centro medio y el interior izquierdo. El portero se defiende bravamente y su labor es más estimable porque la línea de defensas apenas le protege.

Molesto ó contrariado por una jugada, se retiró del campo, pero el capitán le obligó a volver.

Fué una acertada medida, en la que hubo toda la atención de autoridad que debe estar revestido quien desempeñe dicho cargo.

El equipo suizo sigue viaje a Bilbao, y según han manifestado, van muy complacidos del público de Santander, al que han calificado de público deportivo é inteligente.

EL EQUIPO LOCAL

Su labor es digna de todos los merecimientos, elogios y honores.

Su labor estuvo fortalecida por un alto espíritu moral, que brilló en todas las líneas. Por eso los elogios no deben individualizarse. Perderían mérito y valor. Hubo, sí, algunos lunares, pero sobradamente quedaron cubiertos por los méritos y aciertos de los demás.

Debutó González, un jugador que ya ha dado muchos días de gloria al foot-ball español.

A pesar de estar lesionado en una pierna, salió a jugar, y desde el primer momento pudo descubrir y admirar el público a un formidable "equipier".

Realizó algunas jugadas científicas que levantaron tempestades de aplausos.

Ya casi al finalizar el partido, después de preparar el goal del triunfo, se retiró a la caseta, acompañándole la ovación del público.

Indiscutiblemente, es una adquisición para el Racing Club.

DELICADO OBSEQUIO

En los salones del Círculo Mercantil fueron obsequiados por el Racing Club los componentes del Cantonal de Neuchatel con café, licores y habanos.

El presidente de los suizos, en breves palabras, agradeció el obsequio y añadió que al llegar a su casa, a Suiza, haría conocer que había tenido en Santander el gusto de conocer a los verdaderos deportistas españoles representados por el Racing Club.

A continuación hizo entrega al presidente del Racing Club de un gallardete con los colores del club y dió tres hurras en honor del club montañés.

El señor Arri, como presidente del Racing Club, en perfecto francés, dió las gracias al delegado suizo por sus atenciones y asimismo le hizo conocer la gratísima impresión que de su paso por Santander dejaba el Cantonal Neuchatel.

Durante el rato que permanecieron juntos suizos y montañeses, al piano se entonaron canciones de ambos países.

Fué un rato muy agradable.

RETOS A LOS EQUIPOS

La Camdiense Sport reta al Stadium Montañés para el domingo, a las tres y media, en los campos de los Arenales; el Arenas F. C. al Valencia Sport; el infantil del Fortuna F. C. al reserva del Albericia Sport; el Izarra al Club Deportivo, de Maliaño; el Stadium Montañés al reserva del Fortuna.

NUEVAS SOCIEDADES

Se ha formado en Nueva Montaña una Sociedad, Isla del Oleo, la que reta a la Reyerta Sport para el domingo, en los Arenales.

Otra Sociedad constituida es el Reina Victoria, la que reta al Habana para jugar un partido en los Arenales.

Con el nombre de Unión Deportiva se ha formado una Sociedad, lo cual salda a las demás Sociedades mañaneras y reta a la Bombilla B. P. para jugar un partido el próximo domingo, a las seis y media de la mañana, en los Campos de Sport.

CONVOCATORIAS

El Fortuna (infantil) convoca a sus jugadores para el jueves, en el lugar de costumbre.

Se ruega a los jugadores del Kilowatt Amper y Electra Sport asistan a las seis de la tarde a las Centrales.

Para el viernes, a las ocho, cita a junta el Stadium Montañés.

SOLLERIUS.

CAMARA OFICIAL MINERA SE REUNE EN SESION

Ayer tarde celebró su sesión mensual esta Corporación bajo la presidencia de don José María Cabañas y con la asistencia de los señores Pastrana, de Olavarría, Quirós, Madrazo, Llamas, Huidobro, Arias, letrado señor Escalante y secretario, señor Asensio, habiendo justificado su ausencia don Modesto Piñero.

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

La Cámara quedó enterada, en el despacho de oficio, de una carta del subsecretario de Hacienda, señor Ruano, agradeciendo por la felicitación oficial de esta Entidad por este nombramiento; otra del director general de Obras públicas con el mismo motivo; ídem del subdirector de Minas, señor Ruiz Valiente, aclarando algunos extremos sobre los que había sido consultado, y oficio de don Fernando López Orta, dando cuenta de haber tomado posesión de la Alcaldía de esta ciudad.

A continuación, el señor presidente dió cuenta de haber redactado una circular dirigida a todos los electores de la Cámara, poniendo en su conocimiento la constitución y fines de la misma.

Se procede acto seguido a la lectura de la Real orden y Reales decretos que figuran en el orden del día, relativa la primera a la suspensión temporal del registro público de minas de las zonas que se mencionan; y los segundos, el de 30 de marzo último, referente a la prórroga por un período de seis meses, a partir del primero de abril corriente, de la concesión de una prima de cinco pesetas en tonelada, para los carbonos minerales de régimen de cabotaje por cualquier puerto español y acerca del cual propone el señor Huidobro su anulación por considerar lesionados los intereses de aquellas minas que, por tener sus explotaciones próximas a demarcaciones ferroviarias, han de transportar necesariamente por vías férreas ó en otro caso, que se concedan iguales beneficios a estos carbones, y el de 28 de marzo pasado, disponiendo que los asuntos relativos a la organización y funcionamiento de las Cámaras Mineras y sus incidencias, se consideren comprendidos entre los que el artículo segundo del Real decreto de 21 de febrero del año actual declara de la competencia de la Sección de Asuntos generales de la Dirección general de Minas, Metalurgia é Industrias Navales.

Se trata nuevamente del dictamen de la Comisión de Aranceles, que quedó sobre la mesa en la pasada sesión y petición de señor Madrazo, el cual, con relación a la partida 18 de cementos, aporta datos interesantes sobre la producción de cemento nacional, que la Presidencia propone y se acuerda, pasen para nuevo estudio a la Comisión de Aranceles.

Dándose con esto por terminada la sesión.

TEATRO PEREDA EMPRESA FRAGA

GRAN COMPANIA ALCORIZA Hoy, miércoles, 19 de abril de 1922

Tarde: A las 6 1/2 Noche: A las 10 1/4

La emocionante película hablada, en tres episodios

EL MISTERIO DE LA DOBLE CRUZ

Hoy el tercero y último episodio en cuatro actos, titulado

El duque misterio

Las noticias.

UNA ACLARACION

Bien informados, podemos asegurar, por comunicárnoslo así personas que merecen entero crédito, que el suceso que se daba ayer con el título de "Hijo agresivo" careció completamente de importancia.

Se trata de un pequeño incidente de familia, sin ninguna consecuencia, y todos los informes abonan la conducta del joven denunciado.

Conste así para satisfacción de éste.

Luis Ruiz Zorrilla, Médico

Especialista en garganta, nariz y oídos. De regreso, reanuda su consulta de diez a una y de tres y media a seis. Méndez Núñez, 13.—Teléfono 637

¿Quiere usted curar las herpes y enfermedades de la piel? Use Pomada y Depurativo CEREO.

DENUNCIAS

Denunció ayer la guardia municipal: Algunos almacenes de la zona de Maliaño, que tienen completamente inútiles los canales.

Una cochenera que tiene al Norte del Prado de San Roque Vicente Delgado.

Algunos vecinos de la casa número 9 del Río de la Pila, por arrojar las basuras al patio de la casa citada.

Dr. Amadeo Santin Arias

ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO, INTENTINOS Y MEDICINA INTERNA

Consulta de 11 a 1 y de 3 a 4. Amós de Escalante, 12, 2.ª, izquierda.

Probad Claret y Diamante de BODEGAS FRANCO ESPAÑOLAS de Logroño y no bebereis otro vino Rioja.

CIRCULO CATOLICO DE OBREROS

Los jóvenes que componen el cuadro artístico de la Academia Juventud Católica Obrera están ensayando una interesante velada que representarán en el salón teatro del Círculo en colaboración con distinguidos señores.

Anguramos un completo éxito a los organizadores de la fiesta y a los "artistas" ejecutantes.

PELAYO GUILARTE

MEDICO ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS

Consulta de 11 a 1 y de 3 a 4. Atarazanas, 10, 2.ª, derecha.—Teléfono 636

Licor del Polo evaporóse un día y en forma convirtiéndose de Fortuna, que al cruzar el espacio ¡qué osadía! fué a llenarle los dientes a la luna.

UNA MULTA

El gobernador ha multado al industrial Ambrosio Cuetto, por tener abierto a las tres de la madrugada.

UNA CONFERENCIA

Esta noche, y en el salón de actos de la Academia instalada en Santa Clara, 8 y 10, primero, dará una conferencia el culto profesor mercantil don Carlos Rodríguez de Bedía, que desarrollará el tema cultural "Oración a Mercurio.—Texto: a) Su culto a través de la historia. b) Los argonautas del siglo XX".

La conferencia dará principio a las ocho y media.

RICARDO SARO ODONTOLOGO

Consulta de 10 a 1 y de 3 a 6. WAD-RAS, NUMERO 5, SEGUNDO

LA CARIDAD DE SANTANDER El movimiento del Asilo en el día de ayer fué el siguiente: Comidas distribuidas, 684. Asilados que quedan en el día de hoy, 139.

ATAQUE DE ECLAMPSIA

En la Casa de Socorro fue asistido ayer el niño de ocho meses Ramón Fernández González, que sufrió un fuerte ataque de eclampsia.

G. INIGO Oculista

Consulta de 10 1/2 a 1 y de 4 a 5. VELASCO, 7.—TELEFONO, 869

OTRO CASO DE DIFTERIA

Por el personal de la Casa de Socorro se tratan con frecuencia casos de difteria, que acuden a este centro en estado de gravedad.

Ayer fué asistido un niño de catorce meses, al que le fué aplicado el suero antidiftérico.

Después de asistido de primera intención, fué conducido al domicilio de sus padres, Gómez Oreña, número 3.

ROMANEO

Día 18. Reses: mayores, 25; menores, 41.—Kilos, 6,648. Corderos, 71.—Kilos, 190. Cerdos, 12.—Kilos, 839.

FOR TELEGRAFO Y TELEFONO

El ministro de Hacienda lee los proyectos tributarios.

NOTAS POLITICAS EN EL CONGRESO

A primera hora se notó escasa concurrencia en el Congreso, debido a que muchos diputados se trasladaron al Senado con el fin de oír la contestación que el jefe del Gobierno diera a la pregunta anunciada por el senador ciervista señor Maestre sobre asuntos relacionados con el problema de Marruecos.

El señor Bergamín acudió muy temprano a la Cámara popular, y ante un grupo de diputados y periodistas manifestó que el déficit resultado en el presupuesto pudiera enjargarse y hasta pudiera dar superavit si no hubiera necesidad de invertir tanto dinero en la campaña de Marruecos.

El ministro de Estado también acudió a primera hora al Congreso y negó que hubieran surgido dificultades en las negociaciones que se realizan para llegar a la firma del convenio comercial con Francia.

Añadió que está casi ultimado dicho convenio, aunque algunos de los puntos del mismo se halla a consulta en Paris, esperando sean resueltos en breve.

INTERPELACION DEL SEÑOR SARRADEL

Se anuncia para mañana una interpección del señor Sarradel sobre la cuestión de Marruecos, que promete ser muy interesante, pues algunos diputados se proponen aprovechar la ocasión para pedir al ministro de la Guerra que dé explicaciones acerca de la actuación de las Juntas militares.

HABLANDO CON SANCHEZ GUERRA

A la hora acostumbrada recibió esta mañana el señor Sánchez Guerra a los periodistas en su despacho oficial.

Comenzó diciendo que había estado en Palacio despachando con el Rey, a cuya firma sometió un decreto autorizando al ministro de Hacienda para leer en las Cortes el anunciado proyecto de reforma.

También firmó don Alfonso varios decretos de Estado.

Añadió el presidente que continúa la evacuación del elemento civil del Peñón de Vélez, realizándola ahora el aviso "Giralda".

A continuación le hablaron los periodistas de la marcha que siguen las discusiones de la Guerra de Génova, y el señor Sánchez Guerra dijo que, en su sentir, Lloyd George se esfuerza en conciliar todas las tendencias, para que la conferencia sea fructífera.

Terminó mostrándose satisfecho de la marcha de las operaciones en Africa.

LOS PERIODISTAS EN GOBERNACION

El ministro de la Gobernación conversó al mediodía con los representantes de la Prensa, a los que dijo que, por ocupaciones del Monarca, no había acudido a Palacio a despachar.

Añadió que en provincias reinaba tranquilidad, y que en cuanto a Bilbao, se hace vida normal y se desarrolla todo tranquilamente, aunque hacen acto de presencia los que no trabajan.

LOS PROYECTOS TRIBUTARIOS

He aquí los tributos que se consignaron en los proyectos del señor Bergamín: El impuesto de carruajes de lujo se eleva hasta 300 pesetas anuales por carruaje y 120 por caballería.

Los automóviles, según las décimas del cilindrado del motor, desde 660 a 2,500 pesetas, aumentándose en un 25 por 100 a los de carrocería de lujo.

Se derogó la cesión ó ps Municipios de los carruajes de lujo.

Se autoriza al Gobierno para modificar el proyecto de transportes marítimos. Igualmente se le autoriza para regular el timbre de contratos de compra-venta, arriendos, hipotecas, etc.

Se eleva en cinco pesetas los poderes notariales de todas clases y en dos pesetas el timbre de protocolo y el de registros de escrituras públicas.

MOVIMIENTO DEMOGRAFICO

Distrito del Este. Día 18. Nacimientos: Varones, 2; hembras, 1. Matrimonios: Ninguno. Defunciones: Alfredo Urtazun, cinco meses, Ruamenor, 34, segundo; Hermenegilda Somarriva Pacheco, tres meses, Sol, entre huertas; José Fernández Somavilla, sesenta y cuatro años, Barcelona, 1, tercero. Distrito del Oeste. Día 18. Nacimientos: Varones, 5; hembras, 3. Matrimonios: Ninguno. Defunciones: Salvador Sánchez de la Rosa, treinta y cuatro años, Peñacastillo.

Dr. Sáinz de Varanda

Especialista en partos y ginecología. Ex profesor auxiliar de estas asignaturas en la Facultad de Zaragoza.—Teléfono 974. Rayos X.—Diatermia.—Alta frecuencia. Consulta de 10 a 1.—San Francisco, 27, 2.ª

CHICO HERIDO

Al pasar ayer tarde por el muelle el niño de doce años Alejandro San Esteban tuvo la mala suerte de que le cayese desde uno de los pisos altos un plato en la cabeza, ocasionándole una herida.

Tuvo que ser asistido en la Casa de Socorro.

Sida EL GAITERO

ESCANDALOS Y AMENAZAS Por escándalo y amenazas fué denunciada ayer Martina Llorente Quesada, de treinta años, con domicilio en la Cuesta de Gibaja, 5, tercero.

Por promover escándalo en vía pública fueron denunciados Fernando Castillo, tintorero, y Agustín Diego, escribiente.

DESAHUCIOS Asociación de inquilinos.

Se convoca a todos los asociados que se encuentren desahuciados ó despedidos de sus viviendas a una reunión para el miércoles, 19 del actual, en el domicilio social, Remedios, 2, a las nueve de la noche.

<

